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带一路’所倡导的互联互通是基础设施、制度规章、人员交流

三位一体，是政策沟通、设施联通、贸易畅通、资金融通、民

心相通五大领域齐头并进，是全方位、立体化、网络状的大联通。

这与以帮助西欧重建为名、行巩固自身全球霸主地位之实的马

歇尔计划有着本质区别。”

在王义桅看来，“一带一路”倡议所承载的是人类命运共

同体理念，是这个星球上第一次有可能让除了西方发达经济体

以外的人们也纷纷进入现代化。“不仅仅是中国的现代化，也

带动‘一带一路’沿线国家迈入现代化。其实，‘一带一路’

目前的重点已经不再仅仅是大规模基础设施建设，而是有越来

越多的中外私营企业正取代中国的银行来充当项目投资者。来

自沙特和阿联酋等阿拉伯国家的投资者也变得越来越重要，中

国正在不断加强与这些国家的关系。”

“‘一带一路’对中国来说值吗？值！”德国科隆经济研

究所中国问题专家于尔根·马特斯认为，西方在很长一段时间

里低估了“一带一路”倡议。“从中国的角度看，这总体而言

是很大的成就，因为它由此成功地与许多国家建立了伙伴关系。”

于尔根·马特斯说。

将第三世界的人口资源变成市场资源，通过“一带一路”

倡议串联起来的将可能是人类史无前例的一种全球合作。在

2022 年 11 月，第五届进博会期间，当记者看到来自阿富汗的

大松子产品，感受到的是这一战乱频仍之地，似乎有可能通过

贸易再次与世界连接——其实，在古代丝绸之路时期，阿富汗

因为是必经商路而相当富庶。合肥工业大学阿富汗籍博士研究

生哈桑就如此分析：“2023 年 1 月，阿富汗方面与中国公司签

署了一份总投资超过 120 亿美元的石油开采合同。这份长达 25

年的合同，成为中阿合作的双赢之举，不仅可以使中国满足自

身对能源的需求，还能帮助阿塔临时当局增加财政收入，实现

经济复苏，改善民生条件，增加就业岗位，促进社会稳定。”

中国周边之稳定，当然对中国有好处。对于已经是世界第二

经济体的中国来说，世界局势越稳定安宁，对中国的发展，对全

世界的发展也越有好处。在俄乌冲突仍未解决的当下，包括近日

巴勒斯坦哈马斯突袭以色列、叙利亚军事学院爆炸……，如此种

种，可见这世界并没有到完全太平安宁之境地。与此同时，西方

也在鼓捣各种事。比如七国集团中，意大利是第一个与中国签署

“一带一路”相关协议的国家。但在一些国家与势力的鼓捣下，

意大利国内也发出了不同的声音。另一方面，七国集团 2022 年

宣布推出一项全球基建项目，它们计划到 2027 年在全球投资约

6000 亿美元。近日又冒出个“印度中东欧洲经济走廊”。

在中国眼中，这些所谓的“一带一路”的竞品是个什么样

子呢？中国外交部发言人汪文斌表示，中方认为全球基础设施

领域的合作空间广阔，世界需要的是互利共赢，而不是封闭排他。

中方欢迎一切有助于汇聚合力，促进全球基础设施建设的倡议。

任何打着基础设施建设旗号，推进地缘政治的算计都不受欢迎，

也不会得逞。由此可见，中国需要的是发展——不仅仅是自身

的发展，还有全人类的共同发展。

百年后回看当今，也许“一带一路”第一个十年，是人类

前进之途的重要一步。

印度尼西亚普哇加达一列行驶中的雅万高铁高速动车组。


